

Le sort des nôtres prisonniers en Allemagne

**Le service du courrier interrompu momentanément —
Approvisionnement à la France — 55 recrues
passent à l'active à Saint-Jérôme**

par Jean-J. Mercier

Un communiqué de la Commission d'information en temps de guerre, nous est parvenu hier d'Ottawa. Voici comment il se lit:

"Ottawa — Les lettres des prisonniers de guerre canadiens détenus en Allemagne cesseront peut-être complètement d'arriver au pays durant quelque temps, selon les autorités du bureau de poste d'ici. En temps normal, le courrier des prisonniers à destination du Royaume-Uni et du continent nord-américain passait par le Portugal, mais la poussée alliée dans le midi de la France a coupé les communications postales de l'Allemagne avec ce pays.

"Dès que l'ennemi aura été chassé du midi et du centre de la France, les autorités alliées pourront recevoir des autorités postales de la Suisse le courrier des prisonniers de guerre pour l'expédier par avion à son lieu de destination. Le courrier adressé aux prisonniers leur sera livré par la même route, en sens inverse.

"Actuellement, le courrier qui a atteint Lisbonne avant l'interruption des communications allemandes avec le Portugal continue d'arriver au Canada. Les derniers sacs reçus renfermaient surtout des lettres écrites au milieu de l'été.

"Bien que les derniers envois d'Allemagne fussent presque aussi considérables que les précédents, le courrier provenant de certains camps est remarquablement irrégulier. Cela est en partie dû à la réduction dans le nombre des formules de lettres fournies aux prisonniers de guerre par les Allemands, par suite, disent-ils, de la destruction de presses à imprimer au cours de raids aériens. Mais une autre raison, c'est que l'approche des armées soviétiques du territoire allemand a forcé l'ennemi à transporter à l'ouest nombre de prisonniers détenus dans les camps situés plus à l'est, et la correspondance de ces prisonniers est ainsi devenue irrégulière.

* * *

Il ne faudrait pas pour cela, que les parents de nos militaires canadiens prisonniers là-bas s'inquiètent outre mesure. Pour bien les rassurer sur le sort réservé aux nôtres en Allemagne, nous croyons bon de reproduire, ici, une lettre d'un pilote canadien-français du C.A.R.C., descendu au cours d'un raid au-dessus du territoire ennemi et maintenant prisonnier des nazis. Les mots "stalags" et "olags" prennent des allures par trop tragiques quelquefois. Voyez plutôt dans le mot de notre aviateur en quoi consiste une journée dans les camps de concentration ennemis.

Kriegsgefangenenlager.

Datum, 29 mai 1944.

Bien chers parents,

Tout va bien. Voici ce que l'on fait dans une journée ici. Levé: 08.00 hrs. Puis l'appel et après l'on sert du café. Après, jeux, lecture, classe jusqu'au dîner à 12.00 hrs. Puis, jeux, classe, lecture jusqu'au souper: 15.00 hrs. Appel à 17.00 hrs. Après, jeux, thé à 19.00 hrs, jeux encore, et coucher à 23.00 hrs. Bonjour à tous et bonne fête à Yolande.

Gérard.

Cette lettre, venant d'Allemagne, a été signée de la main du sous-officier breveté de première classe Gérard Lecours, pilote du C.A.R.C., fils de M. et de Mme J.-Edmond Lecours, 918 rue Agnès, Montréal.

C'est là une preuve suffisante démontrant que les nôtres, prisonniers de guerre en Allemagne, ne sont pas trop maltraités. Il est vrai que le manque de liberté, l'éloignement de la patrie et la privation de la prosmicuité des êtres qui nous sont chers, ne sont pas des éléments de bonheur. Mais, ce sont des inconvénients de guerre et il faut s'y soumettre. Il faut donc que les parents de ceux qui sont prisonniers là-bas ne s'inquiètent pas trop du sort des leurs, même si, pour quelque temps, ils sont sans nouvelles d'eux. On comprendra, par le communiqué reproduit ci-haut, que ce sont des raisons d'ordre majeur qui empêchent les échanges de lettres de part et d'autre.

Approvisionnements à la France

Le lieutenant-colonel W. Leggett, président provincial de la division de Québec de la Société de la Croix-Rouge canadienne, a révélé au cours de l'assemblée du comité exécutif de la division, tenue en l'hôtel Mont-Royal, que 110 tonnes d'approvisionnements ont déjà été envoyées à la France, par la Croix-Rouge canadienne. Cela comprenait 20 tonnes de vêtements et autres articles à l'usage des femmes et des enfants. La déclaration du col. Leggett fut suivie d'un appel lancé par Mme André Simard, déléguée du gouvernement provisoire français, en faveur de la France.

55 recrues de St-Jérôme passent à l'active

55 recrues du centre d'instruction militaire de Saint-Jérôme ont signé dans l'armée active canadienne et ont prêté serment au cours d'une courte mais impressionnante cérémonie qui s'est déroulée mardi, à ce camp. Cette désertion en groupe a été présidée par le major-général E.-J. Renaud, C.B.S., commandant du district militaire no 4.

Le lieutenant-colonel Paul Brosseau, E.D., de l'école d'instruction militaire de Saint-Jérôme, a félicité ses hommes de leur décision patriotique.

Le major-général Renaud a déclaré: "Il me fait plaisir de présider à cette assermentation en groupe. Il faut se transporter par la pensée sur les champs de bataille européens pour comprendre l'importance du geste que vous posez en ce moment. Vous irez rejoindre

les troupes canadiennes-françaises en action. Vous remplacerez ceux qui tomberont. Vous contribuerez à maintenir la renommée de nos troupes et vous empêcherez les unités canadiennes-françaises de disparaître. En plus de faire votre devoir, vous accomplissez une tâche patriotique.

"Vous êtes les ouvriers de la onzième heure, mais vous aurez droit aux mêmes avantages, aux mêmes honneurs que vos compatriotes actuellement à l'action".

Expéditions de papier-journal et de pâte de bois

Ottawa, 15. — A une réunion tenue à Montréal le 12 septembre entre les représentants de l'administration du papier et de la pulpe de la Commission des prix et du commerce en temps de guerre et du bureau des produits forestiers l'Office de production de guerre aux Etats-Unis, on a assuré pour le quatrième trimestre de 1944 le taux courant des expéditions de papier-journal et de pâte de bois du Canada à destination des Etats-Unis.

On a étudié à la réunion les facteurs qui influencent l'approvisionnement du papier-journal et de la pâte de bois et les autorités canadiennes ont déclaré que le Canada serait en mesure de maintenir les taux courants d'approvisionnement pour le quatrième trimestre; le papier-journal au taux de 200,000 tonnes chaque mois, le bois à pulpe au taux annuel de 1,100,000 tonnes.

Messe commémorative

En commémoration de la bataille de Grande-Bretagne en septembre 1940, le personnel de la R.A.F. et du C.A.R.C. assisteront à des offices religieux, dimanche, le 17 septembre. Le personnel catholique de la 3e région d'entraînement aérien, du dépôt d'équipement et du dépôt d'embarcation défilèrent jusqu'à la chapelle Notre-Dame de Lourdes, où ils entendront la messe célébrée à 9 heures, par le R. P. L.-E. Gagnon, aumônier militaire.

Les aviateurs protestants se rendront à l'église Saint-André de Westmount, à 10 h. 15, afin d'assister au service d'action de grâces qui aura lieu à 11 heures. Aviateurs et officiers seront accompagnés par la fanfare de l'école préparatoire de Victoriaville.

Le commodore de l'air W.-E. Cockran, directeur des aumôniers du C.A.R.C. sera l'invité d'honneur. Le chef d'escadrille W.-S. Dunlop, aumônier protestant de la 3e région d'entraînement aérien, assistera le Commodore de l'air W.-E. Cockran.

Ces cérémonies, a dit le chef d'escadrille L.-E. Gagnon, sont un honneur offert à la mémoire des héros de la R.A.F. et du C.A.R.C. qui ont donné leurs vies dans cette épique bataille pour sauver le monde.

Livres et revues pour nos militaires

Le dépôt central des livres et revues pour nos soldats nous annonce que les envois diminuent et que le nombre requis de 60,000 magazines par mois devient de plus en plus difficile à atteindre. Un appel spécial est adressé au public. Tous les livres français et anglais que vous possédez et dont vous ne vous servez plus sont les bienvenus au dépôt central situé dans l'édifice Sun Life. Ils seront envoyés à nos militaires postés outre-mer et au pays et qui ont grandement besoin de cette distraction, et qui l'apprécient tellement comme le laisse bien voir cette lettre d'un surintendant de cantine militaire à Terre-Neuve: "Votre envoi de revues et livres nous est parvenu la semaine dernière. Acceptez, je vous prie, mes plus sincères remerciements. Si vous aviez été ici et que vous auriez pu voir l'expression de joie des soldats postés ici, surtout les Canadiens français lorsqu'ils aperçurent des livres français, vous auriez réalisé combien il faut peu d'efforts pour rendre heureux ceux qui défendent la patrie".

Alors, si vous voulez procurer une distraction bien méritée à nos gars des trois forces armées en Angleterre, à Terre-Neuve, en Italie ou en France, n'hésitez pas à appeler le dépôt central à l'édifice Sun Life, Plateau 5594. On se fera un plaisir d'aller chercher votre contribution.